

## CHARTRE DES VALEURS

### PRÉAMBULE

Dans une société traversée par des transitions rapides et des fractures croissantes, la solitude et l'isolement social constituent des enjeux humains, sanitaires et sociaux majeurs.

La Fédération française pour les liens sociaux œuvre pour une société dans laquelle chaque personne a accès à des liens sociaux fiables, durables et adaptés à ses besoins.

La Fédération française pour les liens sociaux est constituée par un ensemble d'associations et de personnes physiques. La diversité des modes d'actions fait la richesse de notre fédération. Chaque personne physique ou morale s'engage à respecter cette charte des valeurs en adhérant à la fédération.

En tant que membre de la Global Initiative on Loneliness and Connection (GILC), nous inscrivons notre action dans une démarche fondée sur des données probantes, des approches systémiques et des valeurs universelles.

Cette charte fixe les principes et repères éthiques qui guident nos actions, structurent notre réseau et incarnent notre engagement collectif.

### NOS CONVICTIONS

Nous affirmons un ensemble de principes fondamentaux, qui orientent notre vision du lien social et des actions à mener.

- Le lien social est un besoin vital.

Il joue un rôle déterminant dans la santé physique, mentale, cognitive et sociale des individus. Être bien relié aux autres protège, soutient et soigne.

- La solitude et l'isolement social sont des réalités distinctes.

Il est crucial de les distinguer pour agir efficacement. Une personne peut être seule sans être isolée, et/ou être entourée sans se sentir reliée.

- Les facteurs de vulnérabilité sont multiples et cumulables.

L'âge, la précarité, le handicap, les ruptures de parcours, la stigmatisation ou encore les contextes de vie peuvent exposer à un isolement social prolongé.

- Des solutions existent.

Fondées sur des données probantes, elles doivent être contextualisées, inclusives, participatives et évaluées dans le temps.

### NOS VALEURS

Les valeurs qui nous rassemblent sont à la fois des repères, des moteurs et des engagements partagés.

- Humanité, dignité et inclusion

Chaque être humain a droit à des relations humaines respectueuses, chaleureuses et signifiantes. La qualité du lien prévaut sur sa quantité.

- Justice sociale

Parce que l'accès aux liens sociaux est profondément inégal, nous luttons pour que personne ne soit privé du droit d'appartenir, d'être reconnu et d'avoir une place dans un ou plusieurs groupes.

- Connaissance et rigueur scientifique

Nos actions s'appuient sur les meilleures données disponibles et s'inscrivent dans une démarche continue d'observation, d'expérimentation et d'évaluation.

- Diversité et inclusion

Nous accueillons la pluralité des expériences, des identités et des cultures. Nous veillons à construire des environnements relationnels ouverts, accessibles et sans discrimination.

- Transformation collective

Le lien social est une responsabilité partagée. Nous promovons des changements structurels dans les politiques publiques, les organisations et les représentations.

## **NOS PRINCIPES**

Nous développons nos projets et notre démarche collective selon des principes qui assurent la cohérence et l'impact de nos actions.

- Clarté conceptuelle

Nous distinguons précisément solitude, isolement, pour mieux orienter les réponses.

- Action multi-niveaux

Nous intervenons à la fois au niveau individuel (personnes concernées), collectif (communautés), systémique (organisations et institutions) et politique (décideurs publics).

- Accessibilité universelle

Nous identifions les freins aux liens sociaux (mobilité, langue, stigmatisation...) et cherchons à les lever dans toutes nos actions.

- Co-construction et pouvoir d'agir

Nos initiatives se développent en collaboration étroite avec les personnes concernées, les professionnels de terrain, les chercheurs et les institutions.

- Évaluation et impact

Nous mesurons les effets de nos actions ou projets, apprenons de nos échecs comme de nos réussites, et diffusons les pratiques qui fonctionnent.

## **L'ENGAGEMENT DES MEMBRES**

Rejoindre la Fédération française pour les liens sociaux, c'est entrer dans une dynamique collective fondée sur l'entraide, la coopération et la co-construction. Chaque membre est à la fois bénéficiaire et contributeur d'un écosystème en mouvement.

En tant que membre, nous nous engageons à :

- Participer activement à la vie de la fédération

Vous prenez part aux réflexions collectives, contribuez à l'élaboration des projets communs et faites entendre votre voix lors des instances de gouvernance.

- Partager vos pratiques et vos expériences

Vous alimentez le réseau avec vos savoirs d'usage, vos innovations locales, vos retours de terrain, afin d'enrichir l'intelligence collective.

- Relayer les messages et les plaidoyers

Vous contribuez à la diffusion des idées, des productions et des positions portées par la Fédération, auprès de vos équipes, partenaires et réseaux.

- Favoriser la coopération entre acteurs

Vous participez aux espaces d'échange (groupes de travail, ateliers, événements), dans une logique de solidarité, de bienveillance et d'apprentissage mutuel.

- Mettre en œuvre les valeurs de la fédération dans vos actions

Vous vous engagez à porter la vision du lien social dans votre pratique quotidienne, en veillant à la cohérence entre discours et actes.

- Soutenir la montée en puissance du collectif

Vous contribuez, à la mesure de vos moyens, au développement, à la visibilité et à l'impact de la Fédération sur les territoires et dans le débat public.

Charte des valeurs adoptée le 2 juillet 2025 par l'Assemblée générale